

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 71 (1926)
Heft: 5

Artikel: 450me anniversaire de la bataille de Morat
Autor: Diesbach, de
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-340957>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

LXXI^e Année

N° 5

Mai 1926

450^{me} Anniversaire de la Bataille de Morat

Morat, 22 juin 1476, bataille qui fut sans contredit, par sa répercussion sur les destinées de l'Europe, la plus importante du siècle.

Fribourg s'apprête à en commémorer, comme il mérite de l'être, le 450^e anniversaire. La ville de Morat organise, pour le matin du 22 juin, un grand cortège historique, auquel participera la Suisse entière. Un court « Festspiel » dont les décors seront les vieux remparts eux-mêmes, sera donné l'après-midi en plein air, et le soir on prévoit une fête sur le lac.

Mais c'est le dimanche 27 juin que l'office d'actions de grâce, célébré chaque année selon une tradition ininterrompue, revêtira une pompe inusitée. Le canton, tout entier, viendra à Fribourg ce matin-là, et les différents cortèges qui convergeront à la cathédrale promettent d'être autrement impressionnantes encore que la Procession de la Fête-Dieu. C'est l'évêque lui-même qui parlera en chaire de la bataille. Mais ce qui donnera à cette commémoration son caractère spécial, c'est le *Jeu*, en cinq actes de Gonzague de Reynold : Fribourg ; Bubenberg ; Charles-le-Téméraire ; la Bataille ; le Messager.

La première représentation, qui sera suivie de six autres, aura lieu le 27, au Théâtre Rivio. Ajoutons enfin que les chœurs de l'abbé Bovet sont profondément émouvants et du plus grand effet.

Ainsi complétées, les fêtes du 450^e anniversaire de Morat dépasseront le cadre d'une simple commémoration, pour devenir à l'heure actuelle, selon le mot d'un membre du Gouvernement, ce que le Conseil d'Etat veut qu'elles soient : *une affirmation*. C'est le gouvernement d'ailleurs, je le rappelle, qui a eu l'initiative de ces fêtes, dans la forme où on les célébrera ; et

il l'a voulue telle, parce qu'il est unanimement conscient de son devoir de ne rien négliger pour maintenir le peuple fribourgeois dans le vieil esprit des aïeux et sa fidélité indéfectible à la foi du passé.

Aussi la pièce de Reynold, très belle, très simple, devient-elle empoignante au dernier acte, celui du Messager, qui, après avoir annoncé la victoire, s'adresse directement, de la scène, au peuple de Fribourg :

« ... Les Bourguignons, ils sont dissipés ; mais ils se rassembleront encore ; ils reviendront un jour... Je vous le dis : la paix n'est qu'une halte, à l'ombre de vos forêts ; reprendre son souffle ; vérifier ses armes... »

Es-tu prêt à rester fidèle à ton âme, même si le monde changeait autour de toi ?... Fidèle à tes pères, à tes chefs, à tes lois, même si les hommes, autour de toi, reniaient les pères, abattaient les chefs, déchiraient les lois ?... ».

Et le peuple, le public, debout, lui criera à chaque question : Je le jure.

Or, je suis un peu chargé par le gouvernement fribourgeois d'engager mes camarades de toute la Suisse par l'intermédiaire de la *Revue militaire suisse*, à venir à l'une ou l'autre des sept représentations du *Jeu de Morat*, jurer de rester « ... fidèle à la Suisse, fidèle à Dieu ».

COLONEL DE DIESBACH.

